

# MISCH DICH EIN

Klug  
für das KLIMA  
argumentieren

Andrea Rings



# Über dieses Buch

Arguments for Future

Was ist eigentlich der Klimawandel? Was kommt da auf uns zu? Inwiefern sind Gesellschaft und Politik verantwortlich? Wird die Bedrohung wirklich wahrgenommen und wäre »Klimakatastrophe« nicht das passendere Wort? Wie kann ich Klimamythen entschärfen und Skeptiker überzeugen? Vor allem: Wie gelingt es mir, andere zum gemeinschaftlichen Handeln zu bewegen? Dies ist ein Buch voller Erklärungen, Tipps und Argumentationshilfen.

Engagiere dich, misch dich ein und überzeuge andere!

# MISCH DICH EIN

Klug  
für das KLIMA  
argumentieren

*Andrea Rings*

Oetinger Taschenbuch



## Was, wenn wir nichts ändern?

Der Klimawandel ist da, und wir sind mittendrin. Die ganze Erde ist betroffen, und das bedeutet: Jeder Mensch ist betroffen. Also auch du! Der Klimawandel ist bereits so weit fortgeschritten, dass wir die schlimmsten Auswirkungen nur noch verhindern können, wenn alle mitmachen. Selbst dann können wir nicht alle Veränderungen stoppen oder gar umkehren, doch wenn wir so weiterleben wie bisher, ist der Weg in die Katastrophe unausweichlich.

Dann steigt die globale Temperatur weiter an. Hitzewellen werden häufiger, intensiver und länger. Es kommt zu Dürren und Missernten, Bauern verlieren ihre Lebensgrundlage. Die Weltmarktpreise für Agrargüter steigen. Es gibt mehr Armut und Hunger, der Zugang zu Trinkwasser wird schwieriger. Waldbrände nehmen zu, aber auch Überflutungen, Starkregen und Wirbelstürme. Ganze Landstriche werden unbewohnbar. Die Ozeane erwärmen sich immer mehr und versauern zunehmend. Korallenriffe bleichen aus und sterben ab. Die Artenvielfalt im Meer sinkt drastisch, es steht weniger Fisch als Nahrungsquelle zur Verfügung. Meereis in der Arktis schmilzt, Eisschilde tauen. Die Zirkulation im Ozean verändert sich, mit gravierenden Folgen für die Meeresbewohner und das Weltklima. Der Meeresspiegel steigt weiter an. Menschen in Küstengebieten verlieren ihre Heimat, kulturelle Schätze werden zerstört. Gletscher schmelzen. Permafrostböden tauen und setzen große Mengen Klimagase frei, der Untergrund wird instabil. Immer mehr Tier- und Pflanzenarten sterben aus. Insekten zur Bestäubung fehlen in der Nahrungsmittelproduktion. Von Mücken übertragene Krankheiten breiten sich aus. Die Zahl der flüchtenden Menschen nimmt zu, Konflikte nehmen zu. Es besteht die Gefahr von plötzlichen großräumigen Veränderungen mit irreversiblen Folgen. Wenn Kettenreaktionen ausgelöst werden, verstärkt sich die Erwärmung der Erde unkontrollierbar. Unbewohnbare Gebiete werden größer, die Erde wird immer lebensfeindlicher. Das Überleben der Menschheit steht auf dem Spiel.

Es reicht nicht, wenn wir erst dann handeln, wenn wir selbst betroffen sind. Wir müssen global denken. Es gibt Stellen im System, bei denen eine weitere geringe Erwärmung irreversible große Veränderungen hervorruft. Diese Kippelemente wirken